
92 CONGRESO NACIONAL DE CAFETEROS 
BOGOTÁ 

DEL 29 DE NOVIEMBRE HASTA EL 1 DE DICIEMBRE DE 2023 
 
 

 

 
 
 

 
Con la presencia de los 90 delegados de todas las regiones del 
país, se realizó en Bogotá, el 'Día Cero', punto de partida de lo 
que fue el 92 Congreso Nacional de Cafeteros, el evento más 
importante de nuestro gremio, que se realizó desde el 29 de 
noviembre hasta el viernes 1 de diciembre.  
 
 



En la apertura del evento, el gerente general, Germán 
Bahamón, resaltó: "Todos los temas a tratar en el Congreso 
Cafetero fueron sugeridos por ustedes y van a ser temas que 
son de mayor relevancia para la caficultura colombiana".   
 
La jornada, que inició con la presentación de Regina Carrot, 
experta en psicología positiva, life coach y speaker; concluyó 
con mesas de trabajo que abordaron temas relacionados con 
los ejes económico, social y ambiental. 
 
Video: https://www.youtube.com/watch?v=FMq7wIMG_vU 
 

 
 
 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=FMq7wIMG_vU


DÍA 1 
 
El acto protocolario de instalación del 92 Congreso Nacional de 
Cafeteros estuvo a cargo del presidente Elías Alberto Mejía, del 
Comité del Quindío, el gerente general Germán Bahamón 
Jaramillo, el ministro de Hacienda y Crédito Público, Ricardo 
Bonilla y la ministra de Agricultura y Desarrollo Rural, Jhenifer 
Mojica.  
 
Durante la declaración gremial, Elías Alberto Mejía, manifestó la 
importancia de que el Gobierno Nacional apoye al gremio para 
que juntos se mejoren las condiciones de vida de las familias 
caficultoras de todo el país “El Gobierno puede permitir un 
acercamiento con la Federación, disminuir distancias y aceptar 
una pedagogía mutua, como en efecto se está dando con las 
mesas de trabajo ya acordadas entre las partes”.  
 

 
 
 



Germán Bahamón Jaramillo gerente general de la FNC, 
durante el discurso de apertura al 92 Congreso Cafetero 
afirmó: “La transformación gremial ha comenzado y será un 
catalizador para empoderar a los caficultores, mejorar sus 
condiciones de vida y elevar la calidad del café que llega a los 
mercados globales, creando un impacto positivo tanto a nivel 
económico como social en las familias cafeteras”.  
 

 
 
Por su parte, Ricardo Bonilla, ministro de Hacienda y Crédito 
Público expresó disposición para identificar el momento y el 
mecanismo para activar el Fondo de Estabilización de Precios 
del Café. "Hay $330.000.000, pero no van a alcanzar. 
 



Al Gobierno Nacional le interesa el sector Agrario y 
agroindustrial, hay que seleccionar lo mejor, así se superará el 
punto de por qué vendemos en bruto", son las palabras con las 
que concluye su intervención el ministro de Hacienda. 
 

 
 
 
Jhenifer Mojica, ministra de Agricultura y Desarrollo Rural 
afirmó en sus declaraciones que “creo que aquí hay que 
atreverse a soñar y hacer cosas que tradicionalmente no se 
hayan hecho. Lo que nosotros queremos desde el Gobierno, 
desde las apuestas y las inversiones es hacer lo que falta para 
poder detonar cambios y dar saltos cualitativos en los ingresos 
de los agricultores y en la agregación de valor”  
 
 
  



 
 
 
En el marco del 92 Congreso Nacional de Cafeteros se vivió un 
emotivo e histórico momento en el que las primeras familias 
caficultoras recibieron la titulación de sus tierras gracias al 
Programa Nuestra Tierra Próspera de USAID, la Federación 
Nacional de Cafeteros y la Agencia Nacional de Tierras.  
 

 



 
Así mismo, los dirigentes gremiales presentaron una 
manifestación (conocida internamente como proposición) leída 
en el Congreso Cafetero por la presidente del Comité 
Departamental del Tolima Viviana Oyola, de respaldo total al 
gerente, la cual fue firmada por los presidentes de todos los 
comités departamentales es decir los representantes de las 
551 mil familias cafeteras.  
 
“Es innegable el acierto en la hoja de ruta trazada desde su 
llegada a la Federación, encaminada a realizar una reingeniería 
a la gremialidad, reconociendo las fortalezas construidas 
durante 96 años para que a partir de estos sólidos cimientos 
pongamos la institución ad portas de otros 100 años de 
construir país dentro y fuera de nuestras fronteras” enfatizó la 
dirigente gremial entre otros temas relacionados con los 
aciertos de Bahamón, como el aporte al tejido social, 
asociatividad, su compromiso con la comercialización y 
acciones encaminadas a mantener la unidad del gremio.  
 
Viviana Oyola, le reafirmó al gerente Bahamón que cuenta con 
el gremio cafetero para que juntos sigan escuchando, haciendo 
y transformando el futuro de la agricultura en Colombia. 
 



 
 
Para conocer las declaraciones completas ingrese aquí: 
https://www.youtube.com/watch?v=zvPmHWZGLjs 
 
En la tarde el gerente general y el equipo de directores que lo 
acompañan en su gestión presentaron el informe de gestión.   
 

https://www.youtube.com/watch?v=zvPmHWZGLjs


 
 
Para conocer el informe ingrese aquí: 
https://www.youtube.com/watch?v=PpnaQnzqGNg 
 
Asimismo, los delegados de los Comités departamentales 
integraron las comisiones de trabajo donde se evalúan los 
principales temas propuestos por la delegación.  
 
La Comisión de Desarrollo Social se dedica a impulsar el 
progreso integral y sostenible de las familias caficultoras y las 
comunidades cafeteras. Su enfoque reside en promover el 
bienestar a través de la implementación estratégica de 
proyectos educativos y de infraestructura. Este compromiso se 
materializa mediante la gestión activa y eficiente de iniciativas 
que buscan fortalecer los lazos comunitarios, mejorar las 
condiciones de vida y propiciar un desarrollo social que 
perdure en el tiempo. 

https://www.youtube.com/watch?v=PpnaQnzqGNg


Representante de Antioquia en la Comisión:  
Darío de Jesús Serna Gil, circunscripción 6 (Norte y 
Nordeste) 
 
 

 

 
 
La Comisión de comercialización y negocio del café se encarga 
de revisar los temas relacionados con la política de 
comercialización externa e interna del café colombiano, así 
como la promoción y publicidad del café de Colombia, 
desempeña un papel crucial en el impulso y posicionamiento 
de este producto emblemático. Su labor abarca el análisis 
detallado de las estrategias de comercialización, tanto a nivel 
nacional como internacional con el objetivo de fortalecer la 
presencia del café colombiano en los mercados globales. 
 



Representantes de Antioquia en la Comisión:  
 
Iván Arango Arcila, circunscripción 2 (Suroeste 
Medio)  
 
 
 
 
Jaime Eduardo Vargas Suárez, circunscripción 5 
(suroeste cercano) 
 
 

 
 

 
 
 
 



La Comisión de producción y gestión ambiental tiene la 
responsabilidad integral de abordar diversos aspectos clave 
relacionados con la industria cafetera. Su enfoque abarca 
desde la gestión y fomento de la producción de café hasta la 
supervisión de las investigaciones llevadas a cabo por 
entidades como Cenicafé. Además, despliega esfuerzos 
significativos en la implementación de servicios de extensión 
que fortalezcan las capacidades y conocimientos de los 
caficultores. La comisión también se ocupa de evaluar y 
abordar la situación crediticia de los productores, reconociendo 
la importancia crítica de un acceso adecuado a 
recursos financieros. 
 
Representantes de Antioquia en la Comisión: 

 
Juan Francisco Suárez Moreno, circunscripción 3 
(Occidente)  
 
 
 
 
Luis Alfonso Villegas Botero, circunscripción 4 
(Oriente) 
 
 



 
 
La Comisión Administrativa y Financiera es la encargada de 
buscar acciones estratégicas que conduzcan a la consolidación 
de la autonomía financiera de la Federación Nacional de 
Cafeteros (FNC). Su enfoque se centra en el fortalecimiento de 
las finanzas, con especial atención al Fondo Nacional de Café, 
con el propósito de asegurar la solidez económica de la 
institución. Esta comisión se distingue por su empeño en 
identificar oportunidades y mejoras organizativas que optimicen 
el desempeño financiero y operativo de la FNC.  
 
Representante de Antioquia en la Comisión: 
 

Alexander Taborda Álvarez, circunscripción 1 
(Suroeste Lejano) 
 
 
 



 
 
 
Día 2 
 
El segundo día del 92 Congreso Cafetero inició con la 
realización de la fotografía oficial del encuentro cafetero con la 
presencia de los delegados de los 15 comités 
departamentales, el gerente general, Juan Valdez, El Profesor 
Yarumo y los directores ejecutivos de todo el país.  
 



 
 
En el panel "Retos y oportunidades del cambio climático", 
Claudia Vásquez Marazzani, directora The Nature Conservancy 
Colombia resaltó: “Este es un sector que tiene mucho para 
mostrar y que lleva mucho tiempo repensándose, planeando, 
anticipando, y eso no se ve en todos los sectores”. 
 



 
 
Iván Galindo, Gerente General de Almacafé hizo su 
intervención en el segundo día del Congreso Cafetero #92, en 
donde ratificó su compromiso y apoyo en la generación de 
valor desde Almacafé para el gremio cafetero y los planes que 
tenemos para el 2024, además hizo un recuento de un año 
récord en ventas para Almacafé en las diferentes líneas de 
negocio. Conocimos algunos proyectos a futuro y desarrollos 
de innovación como el Paladar del Café, Machine Learning y el 
Laboratorio de Agroquímicos ALAO entre otros. 
 



 
 
Durante el segundo día continuaron las comisiones de estudio 
y en horas de la tarde se realizó una conferencia sobre los 
retos del pacto verde europeo.  
 
La tarde finalizó con la intervención del ministro de Tecnologías 
de la información y las comunicaciones Mauricio Lizcano.  
 
Estoy abierto al sector cafetero para poner a su disposición lo 
que ustedes necesitan", expresó el ministro. 
 
La estrategia se enmarca en los tres ejes de acción del 
Ministerio, Conectividad, Ecosistemas de innovación y 
Educación Digital. 
 
 
 
 
 



El Gerente General de la Federación Nacional de Cafeteros, 
Germán Alberto Bahamón Jaramillo, resaltó que los tres ejes 
del MinTIC pueden dinamizar diferentes proyectos de la FNC y 
le planteó que respalde La Universidad del Café en la 
Fundación Manuel Mejía, más cuando esta institución está 
cumpliendo 62 años de existencia. 
 

 
 
Día 3 
 
En el día 3 se consolidaron y presentaron en plenaria todas las 
recomendaciones del Congreso Nacional de Cafeteros por 
Comisión.  
 
La sesión de clausura finalizó con las palabras del primer 
vicepresidente del 92 Congreso Nacional Cafetero Ramón 
Domingo García “El Café es lo mejor de la vida y lo mejor que 
he conocido”. “Defender nuestra organización, Federación y la 
institucionalidad es un acto de responsabilidad como lideres 
cafeteros”. 



 
Por otro lado, Magali Cubillo, segunda vicepresidenta del 
Congreso Nacional de Cafeteros, destacó la importancia de 
promover la participación generacional en el campo cafetero: 
"Debemos continuar trabajando por desarrollar acciones que 
promuevan el empalme generacional en el campo".  
 

 
 
 
 
 
 
El gerente general Germán Bahamón afirmo que este congreso 
"Ha sido una oportunidad de mostrarle al país que tenemos 
una organización sólida, una democracia viva y una legitimidad 
fundada en la representación". 
La ministra de Agricultura, Jhenifer Mojica, también expresó su 
compromiso inquebrantable con el café, afirmando: "En la vida 



real, tenemos un propósito común y es mejorar los ingresos de 
los caficultores".  
 

 
 
Para conocer las intervenciones ingrese aquí 
https://mail.google.com/mail/u/0/?pli=1#label/Contacto+FNC 

https://mail.google.com/mail/u/0/?pli=1#label/Contacto+FNC

